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Южная Осетия и Сирия 
объявили о взаимном признании

Министерство иностранных дел Республики 
Южная Осетия, уполномоченное своим Прави-
тельством, имеет честь заявить о том, что Ре-
спублика Южная Осетия и Сирийская Арабская 
Республика, подтверждая свою приверженность 
основополагающим принципам международно-
го права, стремясь к установлению и развитию 
полномасштабного политического, экономиче-
ского и культурного сотрудничества и взаимо-
действия между двумя государствами на благо 
их народов, действуя в соответствии с положе-
ниями Венской конвенции о дипломатических 
сношениях от 18 апреля 1961 года и Венской 
конвенции о консульских сношениях от 23 апре-
ля 1963 года, объявляют о взаимном признании 
и установлении дипломатических отношений 
между двумя странами на уровне посольств с 
даты опубликования настоящего Коммюнике.

Цхинвал, 29 мая 2018 года

Взаимное признание независимости 
и установление дипломатических 
отношений между Республикой Юж-
ная Осетия и Сирийской Арабской 
Республикой – это важное и знаме-
нательное историческое событие, 
заявил президент Южной Осетии 
Анатолий Бибилов.
«Новые друзья нужны каждому, а 

тем более странам, которые оказа-
лись в тяжелых условиях, столкну-
лись с военной агрессией и терро-
ризмом, – сказал глава государства. 
– Установление дипломатических 
отношений между нашими страна-
ми, уверен, будет полезным наро-
дам Сирии и Южной Осетии».
Глава государства выразил призна-

тельность руководству Сирийской 
Арабской Республики и лично пре-
зиденту Башару Асаду за признание 
независимости Республики Южная 
Осетия.
«Мы готовы налаживать самые тес-
ные политические, экономические 
и культурные связи, развивать гума-
нитарное сотрудничество, – отметил 

президент. – Признание независимо-
сти Южной Осетии со стороны Сирии 
– продолжение того необратимого 
процесса, который был начат в 2008 
году нашим стратегическим партне-
ром Российской Федерацией. Уве-
рен, что с каждым годом все больше 
стран станут учитывать политические 
реалии, сложившиеся в Закавказье».

КОММЮНИКЕ 
Министерства иностранных дел Республики Южная Осетия о взаимном признании и установлении 

дипломатических отношений между Республикой Южная Осетия и Сирийской Арабской Республикой

Президент РЮО А. Бибилов: «Взаимное признание 
Южной Осетии и Сирии – историческое событие»
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Пресс-конференция

Руководству Южной Осетии удалось достичь 
конкретных договоренностей на ПМЭФ

О преимуществах 
соглашения с Газпромом
Открытое акционерное общество 
«Газпром – Южная Осетия» про-
должит выплачивать налоги в гос-
бюджет Южной Осетии, заявил пре-
зидент РЮО Анатолий Бибилов на 
пресс-конференции в Цхинвале.
«Налоги, которые платил Газпром, 
нивелировались, то есть, мы фак-
тически теряли 30 процентов соб-
ственных доходов, – сказал прези-
дент. – Для меня это было неприем-
лемо, поэтому став президентом, я 
в течение года вел переговоры по 
данному вопросу с председателем 
правления ПАО «Газпром» Алексеем 
Миллером – человеком, которого 
нельзя не уважать. Он понял меня с 
первого же слова, сказав, что мы бу-
дем решать существующий вопрос».
По словам Бибилова, республика нахо-
дилась на том этапе, когда могла поте-
рять около 360 миллионов рублей.
«Мы сохранили многомиллионные 
средства, и, пользуясь случаем, я 
еще раз хочу выразить благодар-
ность руководству Газпрома», – от-
метил глава государства.
Он добавил, что до подписания со-
глашения «Об условиях купли-про-
дажи акций и дальнейшей деятель-
ности открытого акционерного об-
щества «Газпром – Южная Осетия» 
республика являлась держателем 25 
процентов ОАО «Газпром – Южная 
Осетия», а 75 процентов принадле-
жали Российской Федерации.
«В течение всего этого времени у 
«Газпром – Южная Осетия» нулевой 
баланс. Ни одной копейки наша 
республика не получает, – заметил 
Бибилов. – Поэтому, отдав эти 25 
процентов России, мы получили ин-
вестиции на сумму более чем 2 мил-
лиарда рублей. В противном случае, 
обладая 25% акций мы должны 
были вложить в проект, разрабаты-
ваемый с Газпромом более 500 мил-
лионов рублей – средства, которых 
у нас нет. И я уверен в том, что для 
нас важнее привлечь инвестиции 
Газпрома в республику для того, 
чтобы обеспечить газом население 
в районах Южной Осетии».

О принятие Акта 
о независимости РЮО
Принятие Акта о провозглашении 
независимости Южной Осетии 29 
мая 1992 года – является самой важ-
ной юридической составляющей го-

сударственности Республики Южная 
Осетия, отметил на пресс-конфе-
ренции в Цхинвале президент РЮО 
Анатолий Бибилов.
«Сегодня мы отмечаем День приня-
тия Акта о провозглашении незави-
симости Южной Осетии, – сказал Би-
билов. – И я хочу выразить благодар-
ность народу за то терпение, которое 
он проявил в тяжелые 90-е годы, 
конечно же, хочу поблагодарить 
депутатов первого созыва, которые 
приняли Акт о независимости».
Бибилов отметил, что Акт о провоз-
глашении независимости – истори-
ческий документ, который является 
основой государственности Респу-
блики Южная Осетия.
«Принять этот судьбоносный доку-
мент было очень нелегко, о чём го-
ворят сами депутаты первого созы-
ва, свидетели этих событий, – под-
черкнул президент. - Тем не менее, 
благодаря всплеску патриотизма в 
героические годы строительства на-
шего государства Акт был принят». 
Глава государства добавил, что на-
род Южной Осетии, перенесший 
тяжелые невзгоды, но выстоявший, 
заслуживает лишь восхищения.

О планах по развитию 
туризма в Южной Осетии
В Южной Осетии планируют присту-
пить к развитию туризма, – сообщил 
глава государства Анатолий Бибилов.
По его словам, представители Мин-
кавказа России в ближайшее время 
приедут в Южную Осетию, чтобы 
проработать варианты и направле-
ния развития туризма.
«Мы покажем им те возможности, 
которые есть в республике, – сказал 
Бибилов. – Будем делать все для 
того, чтобы прекрасные места в Юж-
ной Осетии не оставались бесхозны-
ми, и чтобы жители нашей республи-
ки и других государств могли прово-
дить здесь полноценный досуг».

Одним из перспективных направле-
ний, по мнению Бибилова, может 
стать горнолыжный туризм.
Президент добавил, что планирует-
ся сотрудничество с туристическим 
кластером Северного Кавказа.

О разговорах в кулуарах 
ПМЭФ о войне 2008 года
«Мировое сообщество прекрасно 
знает о том, что Грузия являлась 
агрессором в войне в августе 2008 
года», – заявил на пресс-конферен-
ции президент Южной Осетии Ана-
толий Бибилов.
По его словам, в кулуарах Петер-
бургского международного эко-
номического форума, в котором 
югоосетинская делегация во главе 
с президентом принимала участие, 
затрагивалась тема войны в августе 
2008 года.
«Дело в том, что зависимость мно-
гих стран от запада довольно высо-
ка, но есть политические позиции 
и есть человеческие, – подчеркнул 
глава государства. – И чисто по-че-
ловечески все понимают, что про-
исходило в августе 2008 год, и как 
наш народ пострадал от грузинской 
агрессии».
Президент отметил, что невзирая на 
заявления на различных междуна-
родных площадках, выставляющих 
Россию агрессором, международ-
ному сообществу известна правда о 
войне 08.08.08.
«В кулуарах все открыто говорят о 
том, что Грузия напала на Южную 
Осетию и Российская Федерация не 
могла не отреагировать на эту агрес-
сию, – сказал Бибилов. – Во-первых, 
потому что в Южной Осетии нахо-
дился миротворческий контингент 
от Российской Федерации, на кото-
рый в том числе было осуществлено 
нападение, во-вторых, большинство 
жителей нашей республики явля-
лись российскими гражданами».

Глава государства отметил, что Рос-
сия, разумеется, не позволила Саа-
кашвили истребить своих граждан и 
защитила их, принудив агрессора к 
миру.
«Когда-нибудь политики, говорящие 
об этом в кулуарах, озвучат эту ис-
тину, – сказал президент. – Кстати, 
госпожа Бурджанадзе четко, недвус-
мысленно заявила о том, что войну 
начал Саакашвили. А она была не 
последним человеком в его прави-
тельстве. И таких людей становится 
всё больше, что в Грузии, что в стра-
нах Евросоюза».

О строительстве резервной 
линии электропередачи
Руководству Южной Осетии удалось 
достичь конкретных договоренно-
стей на международном экономиче-
ском форуме в Петербурге, заявил 
на пресс-конференции в Цхинвале 
президент Анатолий Бибилов.
По его словам, на ПМЭФ прошли 
важные встречи, в частности с пре-
зидентом Сербии Милорадом Доди-
ком и зампредом правительства РФ 
Виталием Мутко.
«Виталий Мутко станет сопред-
седателем Межправкомиссии по 
социально-экономическому сотруд-
ничеству между Южной Осетией и 
Российской Федерацией. Несмотря 
на короткое пребывание на посту 
зампредседателя правительства, 
Виталий Георгиевич уже полностью 
изучил вопросы, касающиеся Юж-
ной Осетии, и может сделать нам 
конкретные предложения», – сказал 
президент.
Бибилов добавил, что работа по 
поправкам в инвестпрограмму уже 
ведется, а заседание Межправко-
миссии во главе с Мутко ожидается 
в скором времени.
Глава республики также договорил-
ся о начале строительства резерв-
ной линии по энергетике. В начале 
июня специалисты по строительству 
резервной линии энергоснабжения 
начнут изучать сети и подготовят 
свои предложения.
Кроме того, на площадках ПМЭФ 
Анатолий Бибилов и Милорад До-
дик обсудили вопросы, которые 
отражены в договоре между Южной 
Осетией и Сербией, и наметили 
дальнейшие шаги сотрудничества в 
культурной и политической сферах.

По материалам ИА «Рес» и
Спутник Южная Осетия

Состоялась пресс-конференция Президента РЮО Анатолия Бибилова по итогам 
участия в работе международного экономического форума в Петербурге
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Официально

Комментарии 

Заявление Центрального комитета 
РПП «Единая Осетия»

Приближающиеся парламентские выборы привели 
к активизации разных политических сил Республи-
ки. Большинство из них действуют по понятным нам 
схемам и выбирают тактику, которая, по их мнению, 
может привести к успеху. На этом фоне несколько оза-
дачивает предвыборный старт экс-президента Южной 
Осетии Эдуарда Кокойты.
Рупором для своих «откровений» он выбрал один 
из российских маргинальных интернет-каналов, где, 
судя по всему, такого рода видеообращения являются 
проплаченными. Сама агитационная составляющая 
вылилась в банальную, доходящую до очернитель-
ства критику нынешней власти. Конечно, критиковать 
можно что угодно и кого угодно. Но существует четкая 
грань между критикой конструктивной и критикой не-
конструктивной. Есть вещи, которые можно обсуждать 
и осуждать целую вечность, но проблему это никак не 
решает. И кому как самому Эдуарду Джабеевичу этого 
не знать. Ведь будучи главой государства и возглав-
ляя политическую партию - некогда ведущую, а ныне 
канувшую в лету - ему должна быть хорошо известна 
изнанка многих проблем. При этом возникли они не 
сегодня, а тянутся со времен его руководства Респу-
бликой, и у него была прекрасная возможность за два 
президентских срока что-то в этом плане предпринять. 
Непонятна его немотивированная агрессивность. Сы-
пятся угрозы в адрес действующей власти, он обещает 
спросить за некие действия кое у кого. Но у кого, за 
что конкретно и когда это произойдет - не уточняет-
ся. Впрочем, некоторая конкретика в высказываниях 
Кокойты присутствует. Она касается умершего на 
территории Южной Осетии гражданина Грузии Тату-
нашвили. История достаточно известная и непонятна 
попытка придать этому факту новое наполнение, тем 
более строить на нем свою пиар-кампанию. Искренне 
сочувствуя (так, по крайней мере, казалось) матери 
этого Татунашвили, Эдуард Кокойты ни слова сочув-
ствия не произнес в адрес матерей-осетинок, поте-
рявших своих детей от рук соплеменников, того же 
Татунашвили. А почему бы не сопереживать вместе с 
родителями без вести пропавших, которые и оплакать 
по-человечески своих детей не могут?
Многие высказывания Э. Кокойты, его суждения, ха-
рактеристика отдельных лиц можно воспринимать как 
выплеск затаенной обиды. Но публичное обвинение 
в адрес Президента Республики Южная Осетия Анато-
лия Бибилова и Председателя Парламента РЮО Петра 
Гассиева в прогрузинской и прозападной политике, 
ничего кроме недоумения и возмущения не вызывает. 
Анатолий Ильич Бибилов принимал активное участие 
в отражении военной агрессии августа 2008 года, ру-
ководил зачисткой города Цхинвал, был удостоен выс-
шей военной награды РЮО – Орденом «Уацамонга», 
Петр Леонидович Гассиев прорывал информационную 
блокаду, получил ранение, был награжден Орденом 

Мужества РФ, который получил из рук Президента 
России Дмитрия Медведева. Их можно огульно обви-
нять во всем чем угодно, но только не в прогрузинских 
настроениях. А попытки сделать на этих необоснован-
ных обвинениях пиар-ход, выглядят не корректно, и 
непорядочно. Обвинения в прогрузинских настроени-
ях у нас считаются самыми серьезными, и отвечать за 
свои слова придется перед судом. 
В своих оценках отдельных политических фигур, как 
у нас, так и в России, Эдуард Кокойты явно отходит от 
реальности и делает малопонятные, весьма сомни-
тельные заключения. Критикуя, например Владислава 
Суркова и вешая на него ярлыки, он, видимо, забыл, 
что Владислав Юрьевич является помощником Прези-
дента РФ Владимира Путина, и такие высказывания по 
определению носят антироссийский характер. 
Выступив со своей «обличительной» речью один раз, 
Эдуард Кокойты решил для большей убедительности 
продублировать свое выступление. Особо разнообра-
зить свои тексты он не стал, но несколько персонифи-
цировал объекты своей критики. Особенно досталось 
депутатам Парламента РЮО Игорю Чочиеву и Розе 
Валиевой. Их он называет «спикерами» Парламента, 
видимо считая их рупорами позиций высшего зако-
нодательного органа Республики. Особенно возму-
тительно и неприглядно выглядит его упоминание 
имени депутата первого созыва, стоявшего у истоков 
создания государственности, человека с самым боль-
шим парламентским стажем, Патриота с большой бук-
вы, к тому же его школьного учителя Розы Валиевой. 
Это не делает чести не только для любого человека, 
для осетина, но особенно для того, кто, по всей ви-
димости, претендует на высшее должностное лицо в 
Республике. 
Эдуард Кокойты намеревался своими «разоблачитель-
ными» выступлениями напомнить о себе, привлечь 
внимание к своей персоне. В какой-то момент он сво-
его добился. Но реакция, на которую он рассчитывал, 
явно не последовала. Более того, даже его сторонники 
явно разочарованы высказываниями экс-президента. 
Рассчитывая на впечатляющий эффект, он явно про-
считался. Не те времена и не те люди, чтобы заявлять 
им подобное. От нынешних лидеров требуют дей-
ствий, реальных дел, креатива, наконец, а не огуль-
ную критику и «поливание грязью».
Если Эдуард Кокойты пытался таким образом дать 
старт своему новому походу во власть, то сделал это 
неудачно. Его заявления и обещания ни на чем не 
основаны, строятся на пустом месте. Проводя, таким 
образом, традиционную для Кокойты линию поиска 
врагов и предателей, он пытается снять с себя ответ-
ственность за недошедшую до граждан Южной Осе-
тии российскую финансовую помощь и кризис 2011 
года, который чуть не привел народ Южной Осетии 
на грань гражданской войны. Намного продуктивнее 

было бы проникнуться общенациональными настро-
ениями, устремлениями и поддержать хотя бы те 
действия югоосетинского руководства, которые ему 
кажутся правильными. И, наконец, пора заканчивать 
практику общения со своим потенциальным электора-
том в формате «писем издалека». Ведь ему уже было 
предложено выступить в открытой полемике с теми, 
кого он сегодня критикует. 
Таким образом, Центральный комитет РПП «Единая 
Осетия» обращается в КГБ и Генеральную Прокуратуру 
РЮО с просьбой дать соответствующую оценку вы-

сказываниям и обвинениям экс-президента Эдуарда 
Кокойты. Это будет способствовать установлению ис-
тины и единению народа, прекращению распростра-
нения слухов и кривотолков. 

Цхинвал, 25 мая 2018 г.

Спикер парламента Южной Осетии 
Петр Гассиев выразил признательность 
руководству Сирийской Арабской Ре-
спублики и лично президенту Башару 
Асаду за решение о признании незави-
симости РЮО-ГА.
Как заявил Петр Гассиев, действия Си-
рии продемонстрировали, что процесс 

международного признания независи-
мости Южной Осетии носит необрати-
мый характер.
«Какие бы попытки не предпринимала 
Грузия и поддерживающие ее запад-
ные страны по блокированию между-
народного признания Южной Осетии, 
этот процесс носит необратимый 
характер, и Тбилиси лишь остается 
смириться с этим. Разрывом дипотно-
шений они никого не напугают», – под-
черкнул спикер Парламента РЮО.
Петр Гассиев также отметил, что при-
знание со стороны Сирии подтвердило 
обоснованность внешнеполитической 
стратегии нынешнего руководства Ре-
спублики. 
«Значительно усилившаяся динамика 
контактов с представителями других 

стран приносит свои плоды, способ-
ствуя укреплению позиций Южной 
Осетии на международной арене», – 
сказал Председатель Парламента.
Решение властей Сирийской Арабской 
Республики Петр Гассиев назвал взвешен-
ным и ответственным поступком, вновь 
доказавшим способность Дамаска не 
поддаваться давлению со стороны стран 
Запада в сфере внешней политики.
«Сирия за последние годы стала симво-
лом сопротивления экспансии Запада во 
главе США и поддерживаемых ими тер-
рористических группировок. Мужествен-
ная многолетняя борьба за свой сувере-
нитет и последовательное отстаивание 
национальных интересов Сирийской 
Арабской Республики на международ-
ной арене, с самого начала вызывают 

поддержку и солидарность со стороны 
всего югоосетинского общества. Теперь, 
после решения о признании независи-
мости Южной Осетии ничто не мешает 
нашим странам развивать полноценные 
межгосударственные отношения», – от-
метил Петр Гассиев.
Спикер Парламента Южной Осетии 
также выразил готовность развивать 
межпарламентское сотрудничество с 
законодательным органом САР.
«После подписания соответствующих 
межгосударственных соглашений, мы 
приступим к налаживанию сотруд-
ничества с сирийскими законодате-
лями, которые будут способствовать 
дальнейшему укреплению отношений 
между нашими странами», – заключил 
Петр Гассиев.

Председатель Парламента РЮО-ГА Петр ГАССИЕВ: «Признание 
Сирии подтвердило правильность внешнеполитической 
стратегии руководства РЮО»
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Официально
Договор и медицина: о чем говорили 
депутаты Южной Осетии с сенаторами РФ

Добро на кредиты: 
парламент Южной Осетии 
принял новый закон

Парламент Южной Осетии во 
втором и окончательном чте-
нии принял закон о льготном 
кредитовании субъектов мало-
го бизнеса.
На прошлой неделе парламент 
принял закон в первом чтении, 
поскольку во время обсуж-
дения у депутатов возникло 
много вопросов по механизму 
кредитования, который они 
посчитали не совсем ясным и 
прозрачным. К сегодняшней 
сессии члены профильного ко-
митета, руководство Минэко-
номики и Сбербанка предста-
вили свои варианты, которые 
позволят упростить получение 
кредита.
В частности, на заседании ко-
митета было одобрено реше-
ние, что кредиты до 400 тысяч 
можно выдавать при наличии 
поручителей, но без залога 
имущества. Кроме того, пред-
лагалось ввести норму при ко-
торой предприниматель будет 
платить первый год только про-
центы с кредита, а основную 
сумму — со второго года. Так-
же для индивидуальных пред-
принимателей увеличен срок 
выплаты кредита до трех лет.
По словам спикера парламента 
Петра Гассиева, исполнитель-
ная и законодательная ветви 
власти создали для предпри-
нимателей условия, «близкие к 
идеальным», чтобы они откры-
ли или расширили свой бизнес.
Он поручил сегодня же отпра-
вить закон на подпись к прези-
денту, чтобы не затягивать его 
вступление в силу.
Глава Минэкономики Геннадий 
Кокоев пояснил, что необхо-
димо принять еще два подза-
конных акта — утвердить устав 
фонда и состав попечительско-
го совета.
«В уставе фонда будет пропи-

сан и верхний уровень кредита 
без поручительства», — сказал 
он.
По словам министра, к концу 
мая все необходимые доку-
менты будут готовы, а каждый 
проект будет рассматриваться 
тщательнейшим образом.
Кокоев напомнил, что с 2010 
года государство ни рубля не 
направило в сферу малого биз-
неса, в которой задействовано 
более трех тысяч человек.
«Я призываю не игнорировать 
такой важный сегмент», — ска-
зал министр.
Впервые закон о льготном кре-
дитовании был принят в октя-
бре 2016 года, однако он так и 
не вступил в силу — тогдашний 
президент Леонид Тибилов не 
подписал его, исполнительная 
власть объяснила это отсут-
ствием средств в госбюджете. 
В декабре прошлого года закон 
был подписан президентом 
Анатолием Бибиловым, однако 
Минэкономики, Минюст и пра-
вовое управление администра-
ции президента обратили вни-
мание на ряд существенных 
противоречий. В результате в 
парламент был представлен 
другой вариант.
Закон предусматривает со-
здание специального Фонда 
содействия льготному креди-
тованию, который будет фор-
мироваться из собственных 
доходов государственного 
бюджета. Было предложено 
осуществлять поддержку ма-
лого бизнеса за счет не менее 
чем двух процентов доходов. 
Банк будет выдавать кредит 
под пять процентов годовых.
За год правления Бибилова 
собственные доходы республи-
ки достигли рекордной суммы 
— более чем один миллиард 
рублей.

Российские и югоосетинские 
парламентарии обсудили меры 
по законодательному обеспече-
нию Договора о союзничестве и 
интеграции между двумя стра-
нами.
В Цхинвале прошло заседание 
Комиссии по сотрудничеству 
парламента Южной Осетии и Со-
вета Федерации РФ. Для участия 
во встрече в югоосетинскую сто-
лицу прибыла делегация россий-
ских парламентариев во главе 

с членом комитета Совфеда по 
международным делам Сергеем 
Цековым.
По словам председателя югоо-
сетинской части комиссии 
Игоря Кочиева, договор о со-
юзничестве — очень значимый 
документ, в дополнение к нему 
заключено несколько межправи-
тельственных и межведомствен-
ных соглашений.
«Мы, со своей стороны, посто-
янно мониторим эту ситуацию», 
— сказал Кочиев.
Сергей Цеков отметил, что раз 
в полгода в Совете Федерации 
принимаются решения, которые 
касаются Южной Осетии. Он 
напомнил о недавней ратифи-
кации соглашения о взаимном 
признании образовательных до-
кументов и сообщил, что на под-
ходе ратификация соглашения о 
страховой медицине.
По его словам, это позволит 
решить, в том числе, вопросы 

отправки бездетных семей в 
Южной Осетии на экстракорпо-
ральное оплодотворение.
«Это очень важный вопрос для 
республики», — отметил Цеков.
Сенатор сказал, что от югоосе-
тинской стороны поступил еще 
ряд вопросов для рассмотрения 
— упрощенное принятие рос-
сийского гражданства, пробле-
мы с учетом трудового стажа при 
оформлении пенсий, выплате 
материнского капитала в Южной 

Осетии — все они будут приняты 
к сведению.
«Не могу сказать, что мы все 
эти вопросы решим. Для начала 
надо в них вникнуть, если уви-
дим, что есть варианты решения, 
будем решать», — сказал сена-
тор.
Участники заседания также обсу-
дили вопрос о специализирован-
ном медобслуживании граждан 
Южной Осетии в российских 
клиниках. По словам депутата 
Александра Плиева, механизм 
отправки больных зачастую дает 
сбой и процесс тормозится.
Он предложил рассмотреть во-
прос об открытии в республике 
органа, куда бы граждане мог-
ли подавать все документы, и 
вопрос об отправке на лечение 
решался более оперативно.
«Затягивание вопроса приво-
дит к тому, что родственники 
больных вынуждены уезжать на 
лечение в недружественную Гру-

зию», — сказал Плиев.
Он пояснил, что в настоящее 
время все делается через Се-
верную Осетию, где очередь до 
больных из Южной Осетии не 
всегда доходит оперативно.
Депутат Алан Козонов пояснил, 
что медицинские заключения, 
выданные врачами Южной Осе-
тии, и другие сопроводительные 
документы, нивелируются в Се-
верной Осетии и больным при-
ходится заново все собирать.

«Либо есть еще один метод — 
это квотирование, но опять-таки 
это происходит в порядке оче-
редности, что в экстренных слу-
чаях недопустимо», — сказал он.
По словам Сергея Цекова, нужна 
подробная справка по данному 
вопросу, которую должна предо-
ставить югоосетинская сторона.
Еще одним вопросом повестки 
дня было согласование визита 
сотрудников аппарата парла-
мента Южной Осетии в Совет 
Федерации для обмена опытом. 
Стороны решили, что этот визит 
состоится в сентябре.
Игорь Кочиев предложил, что-
бы это сотрудничество не было 
односторонним, проработать 
ответные визиты сотрудников 
Совета Федерации в Цхинвал.
Участники заседания также 
определили, что следующее 
заседание комиссии по сотруд-
ничеству пройдет в Москве в но-
ябре-декабре нынешнего года.

Депутаты парламента Южной Осетии и Совета Федерации обсудили вопросы 
реализации Договора о союзничестве и интеграции и оказания медпомощи 
югоосетинским гражданам в российских медучреждениях.Исполнительная и законодательная ветви власти 

создали для предпринимателей Южной Осетии 
условия, «близкие к идеальным»

«Признание Республики Южная 
Осетия Сирийской Арабской 
Республикой обычное явление в 
плане межгосударственных от-
ношений. Оно явилось результа-
том последовательных действий 

нашего внешнеполитического 
ведомства, свидетельством упро-
чения нашей государственности, 
показателем того, что мы нахо-
димся на правильном пути», – 
заявил депутат Парламента РЮО 
Юрий Габараев.
Парламентарий также отметил, 
что в иных условиях подобное 
событие воспринималось бы спо-
койно, без излишней экзальтации. 
«Но в данном случае всему 
случившемуся придали налет 
сенсационности. Дело в том, что 
к Сирии сегодня приковано все-
общее внимание, она стала сре-

доточием политической борьбы 
во всем Ближневосточном ре-
гионе. Поэтому все действия си-
рийского руководства вызывают 
повышенный интерес», – сказал 
Габараев. 
Парламентарий также добавил, 
что решение Дамаска признать 
Южную Осетию можно объяс-
нить несколькими факторами. 
«Прежде всего САР, как и наша 
Республика вела долгую и кро-
вопролитную борьбу с внеш-
ними силами за свою свободу 
и независимость. К тому же не 
будем забывать, что в Сирии 

находится вторая по численности 
и времени после Турции осетин-
ская диаспора. Многие сирийские 
осетины достигли определенных 
общественных и профессиональ-
ных высот, и в состоянии влиять 
на правительственные решения», 
– отметил депутат.
Однако обычное и понятное ме-
жгосударственное сближение, 
по словам Габараева, кое-кем 
было воспринято болезненно. 
«В этом плане особо постарался 
политико-националистический 
истеблишмент Грузии. Здесь на-
чалась тотальная истерия, хотя 

подобная реакция была очевид-
на. В Тбилиси должны быть го-
товы к тому, что процесс призна-
ния Южной Осетии и Абхазии 
будет продолжен – на очереди 
еще около двухсот мировых дер-
жав. И устраивать каждый раз по 
этому поводу вселенский плачь 
и стенания не стоит хотя бы из 
опаски за свое здоровье. 
А всех нас стоит только по-
здравить с очередной победой 
нашей дипломатии. Да здрав-
ствует сирийско-югоосетинская 
дружба!», – добавил Юрий 
Габараев.

Комментарии Депутат Парламента РЮО Юрий Габараев: «Признание – 
результат последовательных действий внешней политики РЮО»



5«Единая Осетия», май №5 (57) 2018 год

С работой Республиканской политической партии «Единая Осетия» можно ознакомиться на сайте edinayaossetia.ru

Летом 2016 года Сварцевич привез свои 
фотографии на выставку молодых худож-
ников во Владикавказе. Батраз Харебов 
хотел предложить старому другу органи-
зовать в Цхинвале выставку своих сним-
ков, но тогда встретиться не получилось.
«Спустя много лет после его командиро-
вок в Южную Осетию совершенно нео-
жиданно у меня появилась возможность 
еще раз с ним увидеться. Я был во Вла-
дикавказе в день, когда там должен был 
состояться съезд молодых художников, и 
узнал, что туда приезжает Сварцевич со 
своими работами. Я очень обрадовался, 
бросил все свои дела и поехал в Цен-
тральную библиотеку, но дождаться его 
там не смог, поскольку мне надо было 
срочно возвращаться в Цхинвал. Решил, 
что потом с ним созвонюсь», — расска-
зал Харебов. Главе Союза югоосетинских 
журналистов хотелось не просто попри-
ветствовать коллегу, а предложить ему 
привезти свою выставку в Цхинвал.
«Я думаю, он бы с удовольствием согла-
сился», — уверен Харебов.
По его словам, во время беседы с кол-
легой — директором североосетинской 
телекомпании Тимуром Кусовым, тот 
сказал, что Сварцевич обязательно еще 
приедет во Владикавказ, они все вместе 
предметно обговорят все планы. Но в 
сентябре прошлого года известного фото-
корреспондента не стало.
«Но у меня все-таки есть надежда, что у 
его наследников остались фотографии. 
Думаю, как человек, довольно основа-
тельный, он перенес эти фотографии на 
цифру, и мы могли бы их использовать и 
провести его выставку. Или издать фото-
альбом. Уже без него, но что поделать», 
— отметил Харебов.
По его словам, у него самого хранился 
большой блок фотографий Сварцевича, 
из которых можно было бы сделать если 
не выставку, то хотя бы сделать памят-
ный стенд, но они сгорели в 2008 году.
Батраз Харебов поделился со Sputnik и 
воспоминаниями о работе с известным 
журналистом. Он напомнил, что в то 
время Южную Осетию посетило около 
1400 журналистов из 50 стран мира, но 
большинство из них приезжали на один 
день, поскольку в республике не было 
гостиниц, им негде было останавливать-

ся, не было транспорта.
«Надо отметить, что в отличие от войны 
в августе 2008 года, когда пошла полная 
дезинформация, из всей этой массы 
журналистов, пожалуй, только один или 
два кое-что переврали в своих матери-
алах. Это были журналисты из бывшего 
соцлагеря. А западные журналисты 
ценили свое имя и писали правду», — 
заметил Харебов.
Он рассказал, что Владимир Сварцевич 
запомнился именно тем, что работал 
в Южной Осетии достаточно долго. Он 
трижды приезжал в Цхинвал, и пробыл 
здесь около двух месяцев, и эта его 
основательная работа оставила о себе 
добрую память и живые воспоминания.
«Он тогда еще не писал, занимался 
чисто фотографией, и уже был доволь-
но известным журналистом, работал 
в самой читаемой газете «Известия». 
Когда мы познакомились, он приехал 
с двумя молодыми парнями из газет 
второго ряда, которые только учились, 
и им было очень интересно работать с 

Володей. А он себя и вел как учитель, 
наставник», – вспоминает Харебов.
В то время, по его словам, было очень 
много добровольных помощников – кто-
то помогал с жильем, кто-то приносил 
еду, некоторые помогали транспортом. 
Глава Союза журналистов рассказал слу-
чай, когда у одного из российских кор-
респондентов – Андрея Островского, 
который тоже долгое время работал в 
Южной Осетии, зимой развалилась об-
увь. Сразу же нашелся человек, который 
принес совершенно новые меховые са-

поги, которые Андрей с радостью сразу 
же одел.
Сварцевич и его коллеги жили в доме на 
улице Пушкина, хозяйка которого не толь-
ко предоставила им комнаты, а на время 
вообще ушла к своим родственникам.
«Каждое утро за чашкой кофе мы со-
ставляли план на день. Кофе он привез 
с собой из Москвы, потому что без него 
работать не мог. А в маленькую чашку 
клал пять-шесть ложек сахара. Когда я 
его спросил, как такое можно пить, он 
отмахнулся и сказал, что мы ничего в 
этом не понимаем. Их все время тянуло 
куда-то на передний край, я пытался 
объяснить, что это опасно и не стоит 
соваться, а им казалось, что это всего 
лишь пришел-щелкнул-ушел. Снайперы 
как раз по камерам и стреляли. А по ве-

черам мы устраивали разбор полетов», 
– рассказал Харебов о совместной рабо-
те с фотографом.
Он вспомнил еще один случай, когда 
они вместе побывали на похоронах бой-
ца в Знаурском районе. Харебов решил 
отвезти туда своего коллегу, «чтобы он 
увидел и такой момент нашей жизни».
«Мы приехали, и Володю очень уди-
вило, что столы накрывают для такого 
количества людей. Вдруг он увидел оче-
редь к столу и спросил, что это. Я объяс-
нил, что люди сдают деньги в качестве 

вспомоществования семье усопшего. 
После чего он тоже встал в очередь, 
и когда она до него дошла, достал из 
кармана 100 долларов и отдал. Ребята 
долго смотрели на эту бумажку, потом 
подходят ко мне, спрашивают, что с 
этим делать. Я сказал, так и запишите 
«Владимир Сварцевич – 100 долларов», 
– рассказал Харебов.
После этого они еще раз встретились, 
уже в Москве. Там должен был состо-
яться съезд Верховного совета СССР и 
поднимался югоосетинский вопрос. 
Было предложено напечатать специ-
альный выпуск югоосетинской газеты 
и отправить туда людей, чтобы раздать 
всем депутатам.
Во Владикавказе Харебов встретился 
с тогдашним секретарем рескома Сер-
геем Таболовым. Тот попросил его свя-
заться со Сварцевичем, которому он за-
казал кое-какие работы, и привезти их.
«Я ему позвонил, пришел в его гро-
мадную мастерскую, и мы полдня там 
работали, он отпечатал огромных раз-
меров фотографии, почти как баннеры, 
которые висят на улицах. Кое-как мы 
их сложили, это была неподъемная 
тяжесть даже для бригады грузчиков. 
Надо было их для начала куда-то выне-
сти из мастерской, а ближе всего жила 
наш композитор Жанна Плиева, я ей 
позвонил, попросил складировать у 
нее на время. Она согласилась. Когда 
мы все это затащили в ее одноком-
натную квартиру, там двинуться было 
невозможно. На второй день я собрал 
там почти всю нашу диаспору и ска-

зал: «Ничего не знаю, везите меня на 
вокзал». Эти рулоны, коробки, свертки 
погрузили на несколько машин и поса-
дили меня в поезд, а во Владикавказе 
меня уже встречал Таболов. Он очень 
обрадовался, когда увидел фотографии, 
самые большие он оставил у себя и 
сразу же организовал выставку. Кое-что 
перепало и мне. Часть из них я отдал 
героям фотографий – учителя, врачи, 
дети, бойцы. И выставку мы тоже сде-
лали», – рассказал председатель Союза 
журналистов.
Владимир Сварцевич – известный фо-
торепортер, сотрудничал с ТАСС, «Из-
вестиями», Reuters, «Комсомольской 
правдой». Более 20 лет проработал в ИД 
«Аргументы и факты». Побывал практи-
чески во всех зонах боевых действий, а 
из двух сотен служебных командировок 
половина была в «горячие точки».
Последней боевой командировкой 
Владимира Сварцевича стал теракт в 
Беслане.
«После Беслана я повесил на гвоздь 
свой фотоаппарат. Я просто «выгорел» 
тогда», – признался он потом в мате-
риале, который посвятил погибшему в 
Беслане другу Герою России, подпол-
ковнику группы спецназа «Вымпел» 
ФСБ России Олегу Ильину.

Диана КОЗАЕВА,
Sputnik-ossetia.ru

Проблема
Батраз Харебов: в Южной Осетии 
Сварцевич оставил о себе добрую память

Память

Председатель Союза журналистов Южной Осетии Батраз Харебов 
хочет организовать в республике выставку известного российского 
фотографа и военного обозревателя Владимира Сварцевича.
Во время войны с Грузией в начале 90-х годов прошлого века Сварцевич 
долгое время работал в Южной Осетии. За три довольно продолжи-
тельные командировки он сделал сотни фотографий, многие из них 
впоследствии были представлены на выставках.

29 мая Республика отмечала 
26-ю годовщину со Дня при-
нятия Акта независимости Ре-
спублики Южная Осетия, и это 
для нас стало двойным празд-
ником в связи с взаимным 

признанием Сирии и Южной 
Осетии, – заявил депутат Пар-
ламента РЮО Игорь Чочиев.
По его словам, признание 
независимости Южной Осе-
тии международным сооб-
ществом является необрати-
мым процессом и не зависит 
от прихоти кого-либо, в том 
числе и Грузии. 
«Хочу сказать, что для Юж-
ной Осетии и Абхазии при-
знание со стороны Сирии и 
установление дипломати-
ческих отношений между 

государствами является про-
должением необратимого 
процесса признания со сто-
роны международного сооб-
щества и это следует только 
приветствовать», – сказал 
парламентарий.
Игорь Чочиев также доба-
вил, что было бы разумно 
для грузинской стороны это 
принять, а не опускаться до 
грубых политических выпа-
дов против России. 
«Грузинская политическая 
элита очень болезненно вос-

приняла известие о призна-
нии Сирией Южной Осетии, 
и неспроста, ведь Сирийская 
Арабская Республика играет 
важную роль в ближневосточ-
ном регионе. Я бы посоветовал 
нашим южным соседям, нау-
читься адекватно реагировать 
на международные процессы, 
соблюдать принятый в рамках 
порядок поведения и достойно 
принимать реалии сегодняш-
него дня, даже если они не со-
всем соответствуют их настрое-
ниям», – подчеркнул он. 

Депутат Парламента РЮО Игорь Чочиев: «Признание независимости 
РЮО международным сообществом является необратимым процессом»



6 «Единая Осетия», май №5 (57) 2018 год

С работой Республиканской политической партии «Единая Осетия» можно ознакомиться на сайте edinayaossetia.ru

Героические страницы истории

В городе Брянске состоялся VIII Между-
народный форум Победителей «Великая 
Победа, добытая единством: подвиг 
партизан и подпольщиков в Великой 
Отечественной войне», посвященный 
очередной годовщине Великой Победы и 
75-летию освобождения Брянской земли 
от немецко-фашистских захватчиков.
В начале работы Форума начальник 
Управления администрации Президента 
РФ по межрегиональным и культурным 
связям с зарубежными странами Влади-
мир Чернов зачитал приветствие Прези-
дента Российской Федерации Владимира 
Путина участникам-делегатам из стран 
СНГ, Грузии, Латвии, Литвы, Эстонии, Аб-
хазии и Южной Осетии.
Как отметил в своем послании Президент 
РФ, объединяя известных общественных 
деятелей, ветеранов, представителей 
научных и экспертных кругов, творческих 
и молодежных организаций, встречи в 
формате Форума Победителей призваны 
выполнять высокую миссию – сохранять 
связь времен, воспитывать в подрастаю-
щем поколении бережное отношение к 
непреходящим духовно-нравственным 
ценностям, к героическим страницам 
общей истории наших народов, одной 
из которых по праву является движение 
партизан и подпольщиков, мужественно 
сражавшихся с врагом в годы Великой От-
ечественной войны.
«Наш долг - защищать правду о героях, 
твердо противостоять всем попыткам 
фальсификации исторических фактов. 
Уверен, священная память о победном 
мае 1945 г., о подвиге наших отцов и 
дедов, отстоявших свободу и независи-
мость Родины, спасших мир от нацизма, 
всегда будет служить основой крепкого 
партнерства и добрососедства народов и 
государств Содружества», – подчеркнул в 
своем приветствии Президент России.
Владимир Чернов в свою очередь отме-
тил на форуме консолидирующую роль 
традиционных встреч, которые с 2010 г. в 
преддверии Дня Победы проводят Поли-
тологический центр «Север-Юг» и Фонд 
развития «Институт евразийских исследо-
ваний» при поддержке Межгосударствен-
ного фонда гуманитарного сотрудниче-
ства государств-участников СНГ (МФГС).
Обращаясь к ветеранам Отечественной 
войны, Чернов отметил, что их подвиг 
служит ярким примером доблести, духов-
но-нравственного величия и ответствен-
ности для тех, кому предстоит хранить 
память о Великой Победе.
«Мы обязаны помнить для будущих по-
колений, что в этой страшной войне нам 
удалось выстоять только потому, что мы 
были вместе. И сегодня, как тогда, мы 
должны быть едины в стремлении к миру 
и взаимопониманию», – сказал В. Чернов.
Важность преемственности поколений и 
единого подхода к оценке исторических 
событий в своем выступлении подчер-
кнул модератор пленарного заседания, 
спецпредставитель Президента России по 

международному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой.
«Сегодня в каждой стране создается 
«своя» история, но сейчас как никогда 
важны не интерпретации, а реальная 
историческая правда о Великой Оте-
чественной и Второй мировой войне. 
Умение донести реальную правду, пре-
жде всего, до молодых граждан наших 
стран важно в высшей степени. Форум в 
Брянске еще раз напоминает нам, что мы 
победили все вместе, все страны постсо-
ветского пространства», – сказал Михаил 
Швыдкой.

Приветствуя гостей, губернатор Брянской 
области Александр Богомаз отметил, 
что понятия «патриотизм», «любовь к 
Родине», «верность Отечеству» для его 
земляков не просто слова, это основа 
нравственных ценностей, передающиеся 
из поколения в поколение.
«Героические страницы истории нашего 
края уходят в глубину веков, к нашим 
далеким предкам. Подвиги уроженцев 
Брянской земли и всех тех, кто ее защи-
щал, оберегал и возрождал в разные 
годы, были и остаются примерами 
истинного патриотизма и любви к ма-
лой родине. Мы свято чтим всех, от 
героя Куликовской битвы брянского 
монаха-воина Александра Пересвета, 
неустрашимых «народных мстителей» 
– брянских партизан, громивших фаши-
стов в годы Великой Отечественной вой-
ны, до героев современной России, чьи 
ратные и трудовые подвиги вписаны зо-
лотыми буквами в историю Отечества», 
– сказал А. Богомаз.
На пленарном заседании Форума также 
состоялась торжественная передача 
родственникам солдатского медальона 
Иллариона Стетюхи. Останки защитника 
Отечества были обнаружены поиско-
вым отрядом «Патриот» на местах боев 
50-й армии в Карачевском районе Брян-
ской области.
Рабочая программа Форума включала в 
себя и дискуссии в 4-х тематических сес-
сиях, где также активное участие приня-
ли члены югоосетинской делегации.
Помимо этого, в работе научно-исследо-

вательской сессии «Подвиг твой, парти-
зан, будет жить в веках», ученые-истори-
ки стран СНГ обменялись результатами 
современных научных исследований, где 
свой доклад представил член югоосетин-
ской делегации Алан Джуссоев.
Основное внимание на сессии «Летопись 
войны в солдатском медальоне», уделя-
лось подведению итогов деятельности 
поисковых отрядов на постсоветском 
пространстве.
На сессии молодежных лидеров «Пре-
емственность поколений – преемствен-
ность Победы» акцент ставился на раз-

витии контактов между молодежными 
организациями и движениями стран 
СНГ, совместным проектам по увеко-
вечиванию памяти о Великой Победе, 
поддержке ветеранов ВОВ, координации 
усилий между сверстниками из бывших 
советских республик.
Обсуждалась и роль СМИ в вопросах ин-
формационной поддержки и продвиже-
нии патриотических инициатив.
По итогам состоявшихся дискуссий де-
легаты Форума приняли итоговую ре-
золюцию, в которой выразили твердую 
приверженность воспитанию бережного 
отношения к общей исторической памяти, 
идеалам мира и гуманизма, готовность 
всемерно содействовать сохранению 
единства, которое навсегда сплотило на-
роды в борьбе за Великую Победу.
На высокой эмоциональной ноте прошла 
встреча участников Форума с Народным 
артистом СССР, сопредседателем Обще-
российского гражданско-патриотического 
движения «Бессмертный полк» Василием 
Лановым. Его выступление стало бесцен-
ным подарком ветеранам Великой Отече-
ственной войны в канун Дня Победы.
По словам депутата Игоря Чочиева, по-
вестка дня Форума была насыщенной по 
своей тематике, при этом каждый участ-
ник мог принять участие в дискуссиях.
«Считаю, что такие масштабные меро-
приятия очень полезны, тем более, когда 
там участвуют представители со всех 
бывших республик СССР. Данный Форум 
проходит ежегодно в разных городах-ге-
роях и городах воинской славы, его 

основной целью является сохранение па-
мяти и исторической правды о Великой 
Отечественной войне. В целом можно 
сказать, что цель, которую преследовали 
организаторы форума, была достигнута, 
все прошло на высоком уровне», – за-
ключил парламентарий.
Как отметила помощник первого заме-
стителя Председателя Парламента РЮО 
Элина Джигкаева, мероприятия, органи-
зованные Институтом Евразийских ис-
следований в Брянске, прошли на самом 
достойном уровне.
«Я неоднократно принимала участие 
в работе данного Форума, в этом году 
у них были серьезные мероприятия, 
площадок для дискуссии было намного 
больше, да и сам уровень организации 
был высоким. Самый главный посыл 
заключается в том, чтобы из поколения 
в поколение передавать память о Ве-
ликой Победе, достигнутой с помощью 
единства народов», – рассказала Э. 
Джигкаева.
В свою очередь, как отметил замести-
тель начальника управления по внутрен-
ней политике администрации Президен-
та РЮО Алан Джуссоев, мероприятия 
были приурочены к 75-летию со дня 
освобождения Брянской области от не-
мецко-фашистских захватчиков.
«Хочу подчеркнуть, что мы принимали 
активное участие на всех мероприятиях, 
которые там проходили, включая воз-
ложение венков и цветов к памятнику 
воинам и партизанам Великой Отече-
ственной войны в г. Брянске. Все было 
достаточно хорошо организовано, начи-
ная с приема и расселения, заканчивая 
тем, как проходили сами мероприятия», 
– сказал А. Джуссоев.
По его словам, в годы ВОВ более 60 ты-
сяч человек в Брянской области состоя-
ли в партизанских отрядах, из них более 
90% составляли представители местного 
населения.
«Эти люди знают, что такое Родина, что 
такое патриотизм, сложилось твердое 
впечатление, что они из поколения в 
поколение передают традиции и память 
о той страшной войне», – заметил А. 
Джуссоев.
По его словам, разгром фашизма в 1945 
году не означал его окончательное по-
ражение.
«Проявления фашизма мы видим и се-
годня, об этом неоднократно заявляли 
президенты ведущих демократических 
государств. Особенно сильно меня удив-
ляет, когда о своей исключительности 
очень часто заявляют страны Прибал-
тики, Грузия, Украина, Молдавия, хотя 
эти проявления были осуждены в 1945 
году», – резюмировал Алан Джуссоев.
Помимо работы в рамках форума, чле-
ны югоосетинской делегации провели 
встречи с представителями Абхазии, 
Белоруссии и Приднестровья, обсудив 
вопросы, представляющие взаимный 
интерес.

Сегодня важна реальная историческая 
правда о Великой Отечественной войне

Делегация Южной Осетии приняла участие в Международном форуме «Великая Победа, 
добытая единством: подвиг партизан и подпольщиков в Великой Отечественной войне»
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Помощь

Память

Всё на развитие села

Улица героя: Парпат 
в воспоминаниях 
родных и друзей

Народному герою Алану Джи-
оеву судьба уготовила корот-
кий жизненный путь — всего 
лишь 28 лет. Но и все это вре-
мя она как будто постоянно 
испытывала его — Алан пере-
жил три войны и безвремен-
ную гибель родного брата.
Но, несмотря на это, просто-
му цхинвальскому парню 
удалось создать боеспособ-
ную группу из тысяч моло-
дых людей, стать настоящей 
надеждой и опорой устав-
шего от войны народа. И 
потом — найти свою гибель 
от пули осетина в центре 
родного города.
90-е годы прошлого столе-
тия дали Южной Осетии 
десятки героических лично-
стей, одни погибли во время 
боевых действий, другие 
стали жертвами внутренних 
разборок. Сегодня эти име-
на овеяны невероятными 
рассказами, об их геройстве 
снимаются фильмы, в честь 
них называются улицы. А 
народ скорбит о погибших 
героях, равных которым в 
Осетии сегодня нет.

Детство Алана Джиоева – 
футбол, пластилин 
и «Стадион»
Алан воспитывался в боль-
шой семье, он был простым 
добродушным ребенком. По 
словам его сестры Аэлиты, 
от сверстников его отличала 
большая любовь к футболу, 
истории и военному делу.
«Он был очень добрым. 
Очень любил футбол. В то 
время выходил популяр-
ный журнал «Стадион». Он 
упрашивал маму купить ему 
только этот журнал, больше 
никогда ни о чем не просил, 
ради этого мог лишить себя 
всего. В середине журнала 
всегда были фотографии 
футболистов, выписать 
журнал на месяц стоило 10 
рублей. А мы были большой 
семьей — пятеро детей, и 
для нас это была ощутимая 
сумма. Этот журнал попадал 
в руки и моих одноклассни-
ков, а однажды я выкрала у 
брата фотографию известно-
го футболиста», — вспоми-
нает Аэлита.
Так же, как футболом, Алан 

очень интересовался исто-
рией и военным делом. Бу-
дущий военачальник свою 
первую военную операцию 
слепил из пластилина.
«Ему очень нравилось лепить 
из пластилина. Под его сто-
лом можно было обнаружить 
целое Бородинское поле. Он 
обладал стремлением к воен-
ному делу и стратегическому 
мышлению. И в семье был 
всегда радостным и добро-
душным. И учителя в школе 
его очень любили», — расска-
зывает его сестра.

Война и появление 
Парпата
Если бы в 1989 году в Южной 
Осетии не начались волне-
ния, возможно, и судьба Ала-
на сложилась бы по-другому. 
В армии он окончил курсы 
повара, после этого обосно-
вался в Таганроге, куда позвал 
и своего младшего брата Оле-
га (Агент).
«Они там обосновались, за-
канчивалось строительство их 
совместного ресторана. Когда 
я ехала в Петербург, то наве-

щала братьев, видела и знала, 
чем они занимаются. К сожа-
лению, в 1989 году в Южной 
Осетии началась война, и они 
поспешили вернуться на ро-
дину. За ними приехал и мой 
третий брат Алик (Колорадо) 
из Москвы. Когда грузины 
вторглись в город, мои братья 
тоже вступили в бой», — гово-
рит Аэлита.
За пять лет из простого цхин-
вальского парня Алан Джиоев 
превратился в легендарного 
командира. Военное время 
выявило национальных ли-
деров, вокруг которых соби-
ралась молодежь, которые 
воевали за свободу и мир на 
своей родине.
«Мы не поняли, как Алан из 
простого парня стал выдаю-
щимся командиром», — го-
ворит другая сестра Парпата 
— Алла.
По словам его друзей, Парпат 
с первых дней показал себя 
смелым солдатом и лидером. 
Роберт Остаев вспоминает, что 
в то время в городе было не-

сколько мест, где можно было 
узнать последние новости.
«Одним из таких мест было 
здание интерната, тогда там 
был штаб Улифана Тедеева. 
Другое — во дворе второй 
школы, здесь решались все 
важные вопросы. Там я и по-
знакомился с Аланом. Стар-
шее поколение еще верило, 
что Союз окрепнет, и все вре-
мя предупреждало молодежь 
— «не совершайте ошибок». 
Тогда на местах еще работали 
люди с советским мышле-
нием, которые стремились к 
коммунизму и не считались 
с национальным индивидуа-
лизмом. Но Грузия совершала 
столько жестокостей по отно-
шению к осетинам, что моло-
дежь уже не прислушивалась 
к старшим. Правильную доро-
гу выбрало именно молодое 
поколение, если бы мы при-
слушались к другому мнению, 
сегодня не было бы ни нас, ни 
Осетии», — уверен Роберт.

Единственный проспект в Цхинвале назван в честь Алана Джиоева (Парпат). 
Его друзья, современники и сестры рассказали Sputnik, каким был народный 
герой, что ему удалось сделать для родины и почему он, в отличие от многих 
других, не получил высоких государственных наград.

Один из них – Варлам Хугаев, долгое 
время проживал в России, а теперь 
решил приехать и обосноваться в Юж-
ной Осетии. 
По его словам, по приезду в респу-
блику он сразу обратился с просьбой 
об оказании помощи в партию «Еди-
ная Осетия». 
«Я только недавно приехал в респу-
блику, долгое время проживал в Рос-
сии. По приезду я обратился в «Еди-
ную Осетию» с заявлением о помощи, 
и буквально через неделю получил 
ответ. А сегодня мне уже привезли 
жилой вагон. Спасибо большое пар-
тии», – отметил Хугаев.
Он подчеркнул, что намерен жить в 
Южной Осетии, и больше не собира-
ется уезжать из Республики.
«Я уже нашел себе работу. Позднее 
по возможности заведу свое хозяй-
ство», – сказал Хугаев.
Председатель Парламента Петр Гас-
сиев поинтересовался у Хугаева, ну-

ждается ли он в чем-то еще, отметив, 
что в случае необходимости он может 
в любое время обращаться в парла-
мент.
По словам Хугаева, ему нужно прове-
сти в вагон электроэнергию.
Гассиев попросил написать заявление 
в администрацию Цхинвальского рай-
она, добавив, что электроэнергию ему 
обязательно проведут.
Также партия выделила жилой вагон 
жителю Республики Василию Гаглое-
ву, проживающему в городе Цхинвал.
Председатель Парламента РЮО Петр 
Гассиев отметил, что вагоны партия 
«Единая Осетия» выделяет малоиму-
щим гражданам, которые нуждаются 
в улучшении жилищных условий или 
многодетным семьям. В данном слу-
чае Василию Гаглоеву был выделен 
жилой вагон, поскольку он попал под 
программу партии «Единая Осетия» 
по возвращению людей в села на по-
стоянное место жительства.

«Василию Гаглоеву был выделен ва-
гон, так как он собирается на постоян-
ное место жительства в село, в част-
ности, в Тбет. Мы также ему будем 
помогать обустраиваться и в дальней-
шем. Такая помощь будет оказываться 
и всем тем людям, которые собирают-
ся переехать в села нашей республики 
и будут постоянно там проживать», 
– сказал Петр Гассиев.
Кроме того, он пояснил, что «Единая 
Осетия» уделяет серьезное внимание 
вопросам, направленных на развитие 
села, а программа партии по возвра-
щению людей в села способствует 
тому, чтобы села которые пустеют 
вновь наполнились жизнью.
В свою очередь Василий Гаглоев 
поблагодарил Петра Гассиева, и в 
частности РПП «Единую Осетию» за ту 
поддержку и помощь, которая была 
ему оказана.
«У меня четверо детей. Из-за стеснен-
ных жилищных условий в городе я 

решил перебраться в село Тбет, из ко-
торого я родом. С этим вопросом я об-
ратился в партию «Единая Осетия», где 
меня выслушали и, практически, сразу 
же поддержали, в результате чего мне 
был выделен вагон», – сказал он.
Он также поделился, что собирается в 
будущем тут разбить виноградник, по-
садить плодовые деревья и развивать 
хозяйство.

Политическая партия «Единая Осетия» выделила жилые вагоны двум жителям 
Республики, нуждавшихся в улучшении жилищных условий
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Очарованный природой
Мой отец работал лесничим и занимал-
ся заготовкой и сплавом леса по реке 
Малая Лиахва. После смерти матери, 
когда мне было пять лет, он начал брать 
меня с собой на работу. Первое впечат-
ление у меня до сих пор перед глазами 
– эти неповторимые долины рек и озер, 
леса, луга. Отец очень любил природу и 
с детства приучил меня к такому тепло-
му отношению к ней. Уже тогда у меня 
возникла мысль стать лесоводом, и в 
1957 году моя мечта осуществилась, я 
поступил в Ленинградскую лесотехни-
ческую академию. После окончания, по-
работал в лесхозе три с половиной года, 
работа мне нравилась, но хотелось глуб-
же вникнуть в растительный мир, узнать 
по каким законам он существует и чем 
живет. Поэтому поступил в аспирантуру 
во Всесоюзный институт растениевод-
ства им. Н.И. Вавилова.
Мне предложили две диссертационные 
темы: первая — по субтропическим 
культурам сухумской опытной станции, 
а вторая — экспедиционная в Средней 
Азии. Я в детстве очень любил читать 
Пржевальского и при выборе вспомнил 
его слова о том, что жизнь интересна 
тем, что можно путешествовать. Он 
и сам очень много путешествовал по 
Средней Азии, и я выбрал второй ва-
риант. Ребята с нашего потока, когда 
узнали об этом, стали отговаривать, 
потому что это опасно для жизни. Я на-
чал сомневаться, но своего решения не 
поменял, несмотря на то, что обычно в 
экспедицию отправляют трех человек, а 
я должен был один поехать — туда, где 
нет ни одной человеческой души.

Средняя Азия: 
наедине с природой
Я приехал в заповедник, представил до-
кументы и сказал директору, что меня 
прислали изучать фисташковые план-
тации. А он, с улыбкой, говорил, что до 
меня уже многие приезжали, но долго 
не выдерживали в сложных условиях. 
Потом сказал, что мне повезло, потому 
что сегодня туда едет машина. Я срочно 
купил какие-то консервы, чай, пять бу-
ханок хлеба, и мы поехали.
Проехали 150 километров, а там жари-

ща – это же самая южная точка СССР 
была. С трудом проехали песчаные 
бугорки и заехали в фисташковые за-
росли, где водитель остановил и сказал 
слезать, после чего он молча уехал.
Я остался один, совершенно не пони-
мая, что делать, а вокруг ни души, лишь 
фисташковые заросли. Я присел на 
песок и думал о том, что со мной будет 
и как мне тут жить. Надо было действо-
вать, и на высоте одного метра я всадил 
в землю столбы и раскинул там спаль-
ный мешок с палаткой. Совершил обзор 
по территории и вернулся обратно уста-
лым и голодным. Лег на спальный ме-
шок и думал, как дальше быть – вокруг 
тишина, никаких звуков нет. Только и 
остается, что наблюдать темные ночи и 
следить за тем, как пролетают спутники 
с востока на запад, а за ними и мысли 
мои куда-то уходят…
С утра заложил пробные участки, начал 
нумерацию и завел журнал, в котором 
фиксировал каждую мелочь. Обычно 
там дожди бывали в марте месяце, но 
во время моего присутствия там, ни разу 
не пошел дождь. Зато постоянно дули 
ветры, их называют афганками: песок 
поднимался в воздух и закрывал солнце, 
оттуда пекло как из мартеновской печи, 
даже когда я сидел под деревьями.
Продуктов, которые я набрал, мне хва-
тило только на неделю, к концу уже 
осталось только два маленьких куска 
хлеба, и я был в очень критическом 
состоянии. А там, на каждых 30 кило-
метрах караванного пути были специ-
альные бетонные четырехугольные 
овраги, в которые заливали воду для 
того, чтобы путешественник мог напить-
ся. Только ее нельзя пить, там собирается 
дождевая грязная вода, поэтому ее не-
обходимо вскипятить. Так вот я на день 
раньше вскипятил четырехлитровую фля-
гу, и на второй день с рюкзаком на плечах 
пошел в северном направлении. Уже вы-
шел за границу фисташковых зарослей и, 
представьте мое счастье, когда я увидел 
издалека пасущихся овец. Оказалось, это 
были туркмены, которые после моих объ-
яснений дали немного мяса, два чурека 
хлеба, которые я сэкономил до следую-
щей недели. Я давал тем людям деньги, 
но они не взяли, добрые очень.

На третью неделю заповедник прислал 
трактор, чтобы высевать фисташку и 
тогда стало проще. Работники располо-
жились рядом со мной, к ним периоди-
чески приезжала машина с продуктами, 
и за отдельную плату меня тоже ими 
снабжали.
Вот так я прожил три года.

Красная книга: 
от идеи до реализации
С 2003 года по 2010-й я работал в Гор-
ском аграрном университете, препода-
вал лесоводство и лесные культуры, ден-
дрологию и так далее. До этого я знал, 
что в природе происходят очень сильные 
изменения, и, наблюдая за этим, в 2010 
году у меня возникла мысль о том, чтобы 
организовать создание первой Красной 
книги Южной Осетии.
Конечно, я сначала сомневался, так как 
хорошо представлял, какие трудности 
возникнут при выполнении этой боль-
шой работы. Но в то же время понимал, 
что кто-то должен взяться за дело, ведь 
если будешь вот так сидеть, само со-
бой ничего не произойдет, а Красная 
книга – это один из элементов нашей 
государственности. Как патриот своей 
родины, без высокопарных слов и высо-
ких разглагольствований, я пожертвовал 
многим, и, как результат, получил мерца-
тельную аритмию сердца.
В первую очередь, я поделился планами 
с доцентами СОГУ – ботаником Игорем 
Николаевым и зоологом Фатимой Бута-
евой. Они одобрили идею и сказали, что 
непременно примут участие. Дальше 
необходимо было искать других специа-
листов, чтобы охватить не только расте-
ния, но и животных. Я знал, что в Севе-
роосетинском природном заповеднике 
работает хороший орнитолог Комаров 
Юрий – лучший на Северном Кавказе. 
Но директор заповедника выслушал 
меня и сказал, что Комаров перенес 
два инсульта, из-за чего потерял голос, 
и вряд ли будет полезен в экспедици-
ях. Но, так как у меня не было других 
кандидатов, я отстоял его и не ошибся, 
потому что, как потом выяснилось, Ко-
маров в нашей бригаде оказался самым 
результативным. Включили в работы 
местных ученых-биологов, и тогдашний 

ректор СОГУ Таймураз Кокоев, тоже 
кандидат биологических наук, принял 
участие в создании книги. Также в 2012 
году моему сыну присудили степень 
кандидата биологических наук, и он стал 
работать на моем месте в институте. Но я 
попросил его временно оставить препо-
давание, чтобы целиком включиться в 
исследовательскую работу.
По счастливому стечению обстоятельств 
в 2013 году ученые Сочинского наци-
онального парка проводили в Южной 
Осетии экспедиционное обследование 
флоры и фауны, у них была своя спец-
машина с соответствующим оборудова-
нием, и наши исследовательские пути 
часто пересекались. Когда они узнали, 
что мы работаем над Красной книгой, 
предложили свои услуги, на что мы, ко-
нечно, ответили согласием. У них в экс-
педиции были и ботаники, и зоологи, и 
герпетологи. Возглавлял группу очень 
известный ученый, доктор биологиче-
ских наук, заслуженный эколог-лесовод 
Борис Туниев. Так мы и начали совмест-
ную работу, отдельно сделали свою 
бригаду из пяти человек и приступили 
к исследованию территории Южной 
Осетии.

Пять лет государство нас не при-
знавало
В 2010 году мы составили смету на 
Красную книгу по самым низким це-
нам. Несколько раз я обращался в 
Министерство финансов и к другим 
ответственным ведомствам, но на нас 
не обращали абсолютно никакого вни-
мания, в течение пяти лет мы работали 
как энтузиасты на свои средства, не 
имели ни транспорта, ни оборудования, 
ни специального снаряжения – ничего. 
Вы сами должны понимать, что ученые 
в тот период получали копейки, на ко-
торые надо было содержать семью, а 
им еще приходилось приезжать сюда 
на свои средства. Мы обследовали всю 
Южную Осетию. Одни и те же места по-
сещали по несколько раз, потому что на 
одном участке обычно растут растения 
нескольких видов, и каждое из них цве-
тет в разное время.

10►

На книжной полке

Герои нашего времени: создатель 
Красной книги Южной Осетии
Заслуженный работник лесного хозяйства РЮО Заур Кабулов рассказал о создании Красной 
книги, массовой вырубке деревьев в Цхинвале и о том, с чего началась его любовь к природе
В прошлом месяце в Южной Осетии прошла презентация первой Красной книги государства. На презен-
тации присутствовал идейный вдохновитель создания книги и председатель редколлегии Заур Кабулов, 
а также ученые, занимавшиеся подготовкой материала.
Научными сотрудниками была проделана колоссальная работа — в течение семи лет они обследовали 
всю Южную Осетию и выявили растения и животных, находящихся под угрозой исчезновения. Особенно 
удивительно то, что вся экспедиционная работа в первые пять лет проходила практически без уча-
стия государства и материальной помощи извне. Ученые жертвовали ради науки здоровьем, временем, 
финансами без полной уверенности в том, что их труды оправдаются. В последние два года, благодаря 
помощи экс-президента Леонида Тибилова, книга была подготовлена и направлена в типографию, а в кон-
це 2017 года ученые издали первые 505 экземпляров Красной книги Южной Осетии.
Заур Кабулов рассказал в интервью с корреспондентом Sputnik Дианой Валиевой, с чего началась его лю-
бовь к природе, и как он решил взяться за создание Красной книги, несмотря на неминуемые трудности.
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Память

Он вспоминает, как лидер группы 
Алан Джиоев впервые проявил себя 
во время боя на подступах к Цхинва-
лу в районе ТЭКа. Тогда грузинские 
агрессоры вступили в бой с югоосе-
тинским ОМОНом, бойцам которого 
пришлось отступить. На помощь 
пришла именно группа Алана.
«ТЭК охраняли бойцы ОМОНа. Когда 
на них напали, омоновцы понесли 
потери, и необходимо было отсту-
пать. В это время Парпат со своей 
группой вступил в бой, и взял в свои 
руки все рычаги управления. Имен-
но в то время начали проявляться 
первые полевые командиры», — го-
ворит Роберт.
Народ Южной Осетии ждал, что 
все уляжется, возлагал надежды на 
новое руководство Грузии, но эти 
надежды не оправдались. Ситуация 
менялась только в худшую сторону. 
И жители республики встали рядом 
со своим полевым командиром.
«Я помню, когда к власти в Грузии 
пришел Шеварднадзе, он приехал 
и в Цхинвал. Встреча с ним была 
в селе Никоз. Даже разговаривать 
с ним молодежи казалось неким 
актом предательства. Игорь Чочиев 
(Хъадын) подошел к нему и взял 
его за галстук со словами «это Ше-
варднадзе?». А старшие надеялись 
на этот визит, думали, что ситуация 
изменится. Но эти изменения ока-
зались к худшему — случилась Зар-
ская трагедия, к границе подогнали 
технику, взяли Прис», — рассказал 
Роберт.

Мзиугом, как место объединения 
независимых групп ополченцев
В войне между Южной Осетией и 
Грузией все группы ополченцев, соз-
данные в городе, в едином порыве 
сражались против общего врага, но 
они не смогли найти общий язык по-
сле войны. В 1992 году боевые дей-
ствия удалось остановить, вступили 
в силу Дагомысские соглашения. В 
Южной Осетии ждали ввода миро-
творческих сил. Группы ополчения 
делились по районам Цхинвала и 
сел республики, каждая из них была 
независима. Тогда и родилась идея 
объединиться в одну группу. Эту за-
дачу взял на себя Парпат.
«За три недели он собрал в Мзиу-
гоме 3,5 тысячи людей под своим 
руководством, создал регулярную 
армию. Часть этих людей затем ста-
ли бойцами ОМОН, была создана 
основа для образования Министер-
ства обороны. Меня он назначил 
начальником батальона разведки, в 
моей группе были Казимир Плиев, 
Гена Чочиев, Амиран Дьяконов, Вла-
димир Келехсаев, Людвиг Рамонов, 
Сергей Кокоев (отец Серги) и многие 
другие, всего около 30 человек. Мы 
были своего рода авангардом Алана 
Джиоева» — рассказывает Роберт.
Активный участник войны в Южной 
Осетии Владимир Дзуццати (Коко) 

выделил две черты характера, ко-
торые, по его мнению, отличали ле-
гендарного командира.
«Больше всего из его подвигов я 
ценю то, что он привез в Южную 
Осетию оружие. Когда закончилась 
вторая война, он пригнал БМП и 
САУ. Что тогда было важнее, чем 
оружие?! Что требовалось для того, 
чтобы решить вопрос?— Оружие. 
Если у нас будет, чем воевать, что 
нам может сделать Грузия. Это всег-
да так. Одним из главных для Пар-
пата было именно то, что он сумел 
достать оружие», — рассказал он.
Вторым успехом Парпата Коко счи-
тает создание Мзигомской группы, 
как одной из структур Минобороны.
«Оружие, которое он привез, за-
крепилось за этой группой. Русские 
застали уже боеспособную группу 
бойцов, которая действовала по 
всем правилам. Когда в республику 
приехало руководство смешанных 
миротворческих сил, перед ними 
военным строем прошли наши груп-
пы, количество которых достигало 
3,5 тысяч», — говорит Коко.

Подарки детям 
и зарплата учителям
Алан Джиоев очень многое делал и 
в социальной жизни республики. По 
его инициативе, дети в послевоенной 
Южной Осетии получали новогодние 
подарки, а в начале учебного года — 
школьные принадлежности. Старался 
найти средства на заработную плату 
учителям, поднять работу республи-
канской больницы и привести к согла-
сию противоборствующие силы.
«Он все время предупреждал, не 
трогать бедных людей и не пытаться 
заработать на собственном народе. 
Он унес бы из дома последнюю 
копейку, чтобы помочь тому, кто 
нуждается. Он пытался везде сеять 
добро. Благодаря его человеческим 
качествам, сражаясь вместе бок о 
бок, этот человек стал мне ближе 
брата», — рассказал Роберт.
«Уже с раннего утра наш двор бывал 
полон людей — все ждали его. Все 
приходили с разными проблемами. 
Наш брат из Москвы присылал оде-
жду в чемоданах, а Парпат раздавал 
ее людям. Временами он шутил, 
прося иногда и ему одалживать 
что-то из одежды. Говорю не по-
тому, что он был моим братом, но 
Парпат всегда был другим. Он как 
сумасшедший носился перед Новым 
годом, чтобы хоть как-то обрадо-

вать детей на праздник, а к началу 
учебного года найти им школьные 
принадлежности», — вспоминает 
Аэлита.

Тройная трагедия — 
гибель младшего брата, 
войны в Абхазии и Ингушетии
Алан Джиоев отличился не только 
на войне с Грузией, вместе со свои-
ми соратниками ему удалось поме-
нять ход грузино-абхазской войны. 
Они были и среди тех, кто освобо-
дил Северную Осетию от ингушских 
формирований.
Когда конфликт на юге Осетии за-
тих, волнения начались на севере. В 
трудную минуту на помощь пришли 
с юга. За несколько дней отряды за-
каленных в боях цхинвальских ребят 
решили исход конфликта.
«Накануне этой войны убили млад-
шего брата Парпата — Агента, его 
застрелили на улице Сталина. Он 
проезжал на машине, а пуля про-
шла сквозь задние номера. Я до сих 
пор не знаю, кто и почему его убил. 
Смерть младшего брата стала для 

Алана большой трагедией. На вто-
рой день пришла весть о вторжении 
ингушей. Тогдашний глава Северной 
Осетии — Сергей Хетагуров — обра-
тился к Парпату за помощью. Агента 
еще не похоронили, но Парпат по-
спешил на север, сказав, что брата 
уже не вернуть, а братьям нужна по-
мощь», — вспоминает Парпата его 
боевой товарищ.
Активная фаза конфликта заверши-
лась только благодаря доброволь-
цам с юга. 
Часть жизни Парпата заняла война в 
Абхазии, на которой он был ранен.
«Когда он уезжал в Абхазию, мама 
встала перед ним на колени, но 
даже это его не остановило. Его 
ответ был: там нужна моя помощь. 
Я верю, что если бы он был жив, 
сегодня Южная Осетия была бы 
крепче и красивее», — говорит его 
сестра.
Позднее братская республика отме-
тила высокими наградами этих геро-
ев из Осетии.

Гибель народного героя
Алан Джиоев выжил в войнах, но 
когда закончилась активная фаза 
боевых действий, он нашел свою 
гибель в родном городе в 1993 году. 
Трагедия была и в том, что погиб он 
от пули осетина. Смерть героя тя-

жело пережили не только его близ-
кие и друзья, но и вся республика. 
Смерть Парпата сломила сердца тех, 
кто ему верил, тех, кому он помог, 
тех, кто верил, что его планы претво-
рятся в жизнь.
«Однажды я его увидел в Цхинва-
ле без оружия. Я забеспокоилась 
и спросила, где его пистолет. Он 
громко засмеялся и спросил в ответ, 
зачем ему в Цхинвале оружие, что в 
родном городе ему некого опасать-
ся. Через четыре месяца его застре-
лили «в безопасном Цхинвале», — 
вспоминает сестра героя.
Имя Парпата живо и сегодня, о его 
самоотверженности помнят его 
друзья и боевые товарищи. Главную 
улицу столицы — Ленина, переиме-
новали в проспект Алана Джиоева. 
Это единственный проспект в Цхин-
вале.
Проспект после войны благоустро-
ен, здесь строятся торговые центры, 
но ни на одном из зданий и домов 
нельзя увидеть имя героя. Только 
стену дома, где жил Парпат худож-
ники московской арт-группы Zukclub 
и арт-пространства «Портал» укра-
сили его портретом.
По какой-то причине он не удостоен 
и высшей государственной награды 
— ордена «Уацамонга». Не оста-
лось у семьи и дома в Цхинвале. Его 
мама похоронила всех троих сыно-
вей. Парпата сперва похоронили во 
дворе 5-й школы, который в 90-х 
годах стал мемориальным кладби-
щем. Позднее мама перезахоронила 
погибших сыновей на одном клад-
бище во Владикавказе.

Неизвестная дочь
У Алана Джиоева не было семьи, но 
уже много лет его сестры разыскива-
ют дочь своего погибшего брата.
«У нас есть информация, что у Ала-
на осталась дочь. Мы ищем ее, но 
пока ничего о ней узнать не удалось. 
Однажды я напала на какой-то след, 
но и тогда мне ничего не получилось 
выяснить. Нам позвонили и сказали, 
что девочка живет в Грузии, что ее 
отняли у матери и отдали в другую 
семью. Мы даже были готовы запла-
тить за информацию. Но мы не теря-
ем надежду на то, что все-таки най-
дем дочь брата», — сказала Аэлита.

Фатима Плиева,
Sputnik-ossetia.ru

Улица героя: Парпат в воспоминаниях  
     родных и друзей7
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Однажды нашего коллегу 
Константина Лотиева в ходе 
экспедиции укусила ядовитая 
змея, два раза ему делали 
операцию, и человек остался с 
увечьями — такие жертвы мы 
приносили ради науки. Работа-
ли над книгой в течение семи 
лет, представьте себе, в очень 
трудных условиях, всякое было. 
Допустим, из Северной Осетии 
приезжали сюда коллеги, но 
мы не находили транспорт, 
чтобы добраться до объектов 
исследования, и они возвраща-
лись обратно ни с чем. Наша 
бригада бывала на грани рас-
пада, потому что мы уже не 
верили в конечный результат 
наших исследований. В транс-
порте очень нуждались, за все 
платили со своего кармана, и 
денег часто не хватало, да даже 
с питанием были трудности. 

Пять лет мы искали-искали, но 
помощи никакой не было.
Я оказался в безвыходном по-
ложении, столько нервотрепки 
и переживаний было, уговоров, 
бессонных ночей, что я уже вы-
нужден был написать письмо 
тогдашнему президенту, и по-
следняя надежда оправдалась. 
На шестой год нам выделили 
часть той сметной стоимости. 
На эти средства, сэкономив 
на зарплате членам бригады, 
мы купили легковую машину, 
фотоаппарат и необходимое 
компьютерное оборудование, 
тогда-то наши дела и пошли 
вперед. К концу 2016 года мы 
выполнили все работы и сдали 
текст в типографию на издание. 
Она пролежала там целый год, 
и в декабре 2017-го мы ее на-
конец издали. За неимением 
средств, мы не смогли оплатить 
своим сотрудникам работу и 
командировочные. Проводили 
в Горском аграрном институте 
конференции по Красной книге, 
и не платили ни за участие в 
них, ни за организацию, просто 
потому что нечем было платить.
Жалею ли я? Ни в коем случае, 
рано или поздно нам всем 
придется уйти, мне уже как раз 
80 лет исполнилось, но я успел 
сделать что-то действительно 
значимое. Например, в Абха-
зии есть специальный НИИ по 
субтропическим культурам, 
есть опытные станции, боль-
шой коллектив ученых специа-

листов биологов, кроме того, в 
эту страну ежегодно приезжают 
известные биологи с дальнего 
и ближнего зарубежья, прово-
дят различные симпозиумы, 
печатают и издают труды по 
биологии и, несмотря на все это, 
там до сих пор нет Красной книги. 
Я к тому, что это очень непросто. 
Легко слушать в тепле о том, как 
люди мерзли в минусовой темпе-
ратуре или умирали от знойной 
жары – пока сам это не прощу-

паешь и не почувствуешь — не 
поймешь, конечно.
Красная книга должна обновлять-
ся каждые десять лет, я надеюсь, 
что еще найдется такой чудак, как 
я, который займется этим, потому 
что все быстро меняется.

В природе Южной Осетии 
наблюдаются большие 
изменения
Цель Красной книги заклю-
чается в выявлении редких и 
исчезающих видов растений 

и животных и их дальнейшей 
охране – в этом заключается 
смысл работы. Наблюдая за 
природой, мы замечали много 
изменений, происходящих на 
нашей территории. Допустим, 
всего 20-30 лет назад в городе 
было много городских ласто-
чек, сейчас же они полностью 
исчезли. В лесах полно было 
певчих птиц, сейчас заходишь и 
только изредка слышно щебе-
тание. Происходят очень боль-

шие изменения, пока мы не все 
обследовали, но я считаю, что 
это связано с исчезновением 
насекомых.
Кроме того, в изменениях 
большую роль играет человек. 
Раньше наши ущелья полны 
были девственными трудно-
проходимыми лесами, сейчас 
их уничтожили; наши речки и 
ручья были переполнены ры-
бой, сейчас их истребили элек-
трическим током и ядохими-
катами. Вот такие изменения 

происходят и от неправильной 
охоты — круглый год истре-
бляют животных и не дают им 
размножаться. Очень интенсив-
но эксплуатируется природа, 
пернатых очень мало стало, 
насекомых мало, леса редеют, 
с ихтиофауной то же самое.
Даже в городе деревья повсю-
ду вырубаются. Понимаете, в 
чем беда? Народ не понимает 
того, что деревья – это спаси-
тели, у нас здесь подавляющее 
большинство людей не хотят, 
чтобы перед их домами росли 
деревья и всячески их унич-
тожают – поливают корневые 
системы различными ядохи-
микатами, рубят. Пока я был в 
Москве, от «Богири» до улицы 
Советской все вырубили, изу-
родовали. Дерево ведь само 
создает себе столько веток, 
сколько ему необходимо и если 
вырубить его крону, оно пере-
станет получать соответству-
ющие питательные вещества, 
дерево слабеет, а ослабленный 
организм является благопри-
ятной средой для вирусных, 
бактериальных и грибковых 
болезней, потому все деревья 
дуплистые. Чтобы провести 
обрубку деревьев, люди специ-
ально проходят курсы, а тут, не 
разобравшись, думают, будто 
делают что-то полезное, хотя на 
самом деле раз за разом совер-
шают преступление.

Sputnik-ossetia.ru

Герои нашего времени: создатель 
Красной книги Южной Осетии

Сквозь призму времени

Ностальгия по войне

8►

26 августа 2008 года я стояла 
в центре города и не могла 
перестать плакать от счастья. 
Будучи впечатлительным 
наивным подростком, мне 
казалось, что сейчас все будет 
иначе. Мы, наконец, встанем 
во весь свой исполинский 
рост, смело вступив в беспеч-
ное будущее. Прошло почти 
десять лет, на протяжении ко-
торых больше не приходится 
засыпать под ночные обстре-
лы и вздрагивать от каждого 
звука. Десять лет мира, в те-
чение которых независимое 
государство так и не смогло 
отойти от дремоты и беско-
нечных травм.
Символом войн в Южной 
Осетии среди всего прочего 
стали молодые парни — сме-
лые, отчаянные и страшно 
потерянные. Слишком рано 
лишившиеся беззаботной 
юности и совсем неприспосо-
бленные ко взрослой жизни, 
не готовые принимать ответ-
ственность за свое будущее. 
От этих парней я несколько 
лет назад впервые услышала 

словосочетание, которое, как 
мне казалось, совершенно не 
поддается здравому смыс-
лу — «ностальгия по войне». 
Тогда это чувство, озвученное 
человеком, на глазах которо-
го совсем недавно умирало и 
рушилось все, что он знал и 
любил, шокировало меня до 
глубины души.
Тоска по войне в восприя-
тии современного человека 
предстает совершенно неве-
роятным и жутким чувством, 
особенно если она присуща 
молодым людям, которые не 
так давно ее видели и пере-
жили. Но на самом деле эта 
ностальгия легко объясняет-
ся и, честно говоря, от этой 
простоты, все видится в еще 
более печальном свете.
Изредка приезжая в Цхинвал 
на каникулы, я не могла про-
чувствовать атмосферу, царя-
щую в Осетии, и мне сложно 
было осознать, почему люди, 
которые, рискуя жизнью, 
добивались мира и свободы, 
скучают по ужасам войны. И 
только теперь, спустя почти 

год постоянного проживания 
здесь, стало ясно, что тоска 
эта вовсе не по войне, а лишь 
по простоте, которую дает во-
енное положение.
Этот феномен ясно обозна-
чила российский политолог 
Екатерина Шульман в одной 
из своих лекций, перечислив 
очевидные преимущества во-
йны, которые человек не до 
конца осознает или не хочет 
осознавать.
«Война — очень привычное 
для человека состояние, в 
ней много приятного и ком-
фортного для людей. Война 
дает чувство собственной 
значимости, война все спи-
сывает и оправдывает. Война 
дает блаженное отсутствие 
выбора, война дает прекрас-
ное чувство простоты — «мы 
и враги», оправдывая любое 
действие», — говорит она.
Со школы мне очень часто 
приходилось слышать о «де-
тях войны», которым нужно 
делать поблажки, которые 
априори считаются каким-то 
не такими и заслуживают жа-

лость. Юные воины, которым 
взрослые с детства развивали 
чувство потерянного поколе-
ния — поседевшие ребята, не 
знавшие жизни без войны. 
Необходимость в осознанном 
выборе и чувство того, что 
теперь все зависит только от 
них самих и от самостоятель-
но принятых решений, незна-
комы детям войны.
Они вынуждены были учиться 
воевать и защищать, но их 
не научили строить и жить, 
принимая на себя ответствен-
ность. Война никогда не про-
ходит бесследно, и для того, 
чтобы догнать мирное время, 
необходимо приложить уси-

лия и проявить инициативу 
— созидать и строить настоя-
щее и будущее, хотя бы ради 
оправдания бесчисленных 
жертв, принесенных за мир-
ное существование.
Я не знаю, что может вдохно-
вить и направить уставших и 
потерянных людей, не знаю, 
как им помочь и вернуть веру 
в будущее. Но я точно знаю, 
что каждый в Южной Осетии 
должен найти в себе муже-
ство принять ответственность 
за себя и за все, что вокруг 
него происходит.

Диана ВАЛИЕВА,
Спутник-Южная Осетия

На книжной полке
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Журналист из США о войне 2008 года: 
грузины любят тосты и ненавидят воевать

До войны в Южной Осетии в августе 
2008 года американский журналист 
Марк Эймс работал редактором 
сатирического московского таблои-
да «The eXile», который, вплоть до 
своего закрытия, пользовался репу-
тацией наиболее непредвзятого и 
непритязательного англоязычного 
СМИ в России. Их политика в осве-
щении всех без исключения собы-
тий была компактно и красноречиво 
выражена в официальном девизе 
таблоида — «We shit on everybody 
equally» («Мы поливаем грязью всех 
одинаково»).
В конце 2008 года российская ре-
дакция «The eXile» прекратила свою 
работу, но Марк Эймс успел за это 
время выпустить ряд материалов 
о событиях августа 2008 года, ко-
торым он сам невольно стал сви-
детелем. Не меняя позиции своего 
издания, он рассказывал неудобную 
правду о мотивах западных держав 
в войне в Южной Осетии, позорной 
и кровавой действительности бое-
вых действий.
После закрытия издания, Марк Эймс 
стал все реже появляться на страни-
цах международных СМИ, а потом 
и вовсе исчез с информационного 
фронта. Но совсем недавно журна-
лист вновь «засветился», и в этот 
раз уже на маленькой независимой 
радиостанции «The Patreon», где он 
поведал всегда актуальную истину о 
событиях десятилетней давности.
«Любому более-менее проница-
тельному человеку очевидно, что 
(тогдашний президент Грузии) Са-
акашвили не дружит с головой. И 
если такой кретин обещает, что он 
не применит оружие, значит надо 
готовиться к войне», — рассказал он 
в эфире радиостанции.
Марк Эймс прибыл в Южную Осе-
тию 9 августа вместе с российскими 
военными, по заданию журнала 
«The Radar».
За день до поездки он посетил 
небольшое приграничное село в 
Северной Осетии, куда массово 
съезжались беженцы из пылающего 
Цхинвала: «Лица этих несчастных 
людей отпечатались у меня в памя-
ти. На них читались злость и разоча-

рование от обманутых ожиданий. 
Они недоумевали, почему Саа-
кашвили начал их бомбить через час 
после того, как заявил, что Грузия не 
применит оружие».

Джефферсонская 
демократия
На российском БТРе Марк добрал-
ся до ближайшего пресс-пула, где 
десятки иностранных журналистов 
выжидали удобного момента для 
сенсационного репортажа. Он 
вспоминает, что уже в первые часы 
войны корреспонденты западных 
изданий демонстрировали порази-
тельную солидарность: про Южную 
Осетию все забыли, будто ее не 
существовало, а говорили только о 
«грузино-русском конфликте».
«На западе продвигали идею, что 
осетины, как народ, — это плод рос-
сийской фантазии, и поэтому журна-
листы пытались исключить Южную 
Осетию из конфликта, и выставить 
все как российскую агрессию против 
демократической Грузии», — гово-
рит Эймс.
В представлении западной прессы, 
рассказал Эймс, мотивом конфликта 
послужила зависть России к Грузии, 
которая являла собой образчик так 
называемой «Джефферсонской 
демократии» (теория, впервые 
сформулированная американским 
политическим деятелем Томасом 
Джефферсоном): «Грузины смогли 
установить демократию, а России 
было сложно с этим ужиться, поэто-
му русские, без всякого повода, ре-
шили уничтожить Грузию — именно 
так они себе это рисовали».

Баня с президентом 
и почетное гражданство
Среди множества лиц в пресс-пуле 
Марк Эймс узнал известного репор-
тера The New York Times, но встреча 
едва ли была дружеской: «Незадолго 
до приезда, из очень надежных источ-
ников я узнал любопытные вещи про 
западных журналистов — и видеть 
этих же людей вживую мне было, от-
кровенно говоря, неприятно».
Как рассказал Эймс, за несколько 
месяцев до боевых действий прези-
дент Саакашвили пригласил в Гру-
зию около десяти корреспондентов 
авторитетных изданий, и каждый 
из них был удостоен почетного 
гражданства Грузии — об этом жур-
налисты благоразумно умолчали: 
«Саакашвили может и психопат, но 
он очаровательный парень, и, как и 
любой грузин, не лезет за словом в 
карман. Он пригласил этих журна-
листов к себе, ходил с ними в баню, 
выпивал, произносил красивые 

тосты, а в конце подарил им граж-
данство. А потом мы удивляемся, 
почему западные СМИ так рьяно за-
щищали Грузию в этой войне».

Тропой войны
Вместе с колонной российской бро-
нетехники Марк пересек Рукский 
тоннель и направился в Цхинвал. Он 
восторженно рассказывает о неви-
данной природной красоте, которая 
открылась его глазам после беско-
нечного темного тоннеля: «Мощные 
древние горы упирались в небо, а 
внизу, над пропастью, раскинулся 
бескрайний зеленый ландшафт — 
это волшебное зрелище».
Но уже на подходах к Цхинвалу 
запах войны доносился все отчет-
ливее: пленительное великолепие 
живописных пейзажей сменил 
тягостный вид сожженных дотла 
деревень, уничтоженной военной 
техники и автомобилей: «Все здания 
в городе, которые бомбы не срав-
няли с землей, были повреждены. 
Грузины даже разбомбили базу рос-
сийских миротворцев. Но больше 
всего мне запомнился сожженный 
танк рядом, кажется, с музыкаль-
ным колледжем (здание Совпрофа). 
Его башню подорвало с такой силой, 
что она отлетела на десять метров и 
врезалась в землю, и осталась сто-
ять там на боку».
По долгу профессии Марк часто пу-
тешествовал по горячим точкам: по-
бывал в Чечне, в Косово. Но, по его 
признанию, именно в Цхинвале он 
первый раз увидел настоящее поле 
боя. Эмоции были настолько силь-

ные, что, вернувшись в Москву, он 
долго не мог отойти от увиденного.
Успехи грузинской армии в первые 
дни войны придали командова-
нию неоправданную уверенность 
в своем могуществе, за что они в 
дальнейшем жестоко поплатились, 
вспоминает Марк: «По телевидению 
выступал командующий ВС Грузии и 
заявлял, что в Южной Осетии восста-
новлен конституционный порядок. 
Грузия ликовала, но недолго».
К тому времени российская 58-я ар-
мия перешла Рукский тоннель и, при 
поддержке авиации, начала контр-

наступление: «Вся грузинская ар-
мия, вся эта маленькая, но хорошо 
подготовленная машина для убий-
ства, просто скорчилась и исчезла 
под натиском русских».

Вьетнамский синдром 
и галстук Саакашвили
Из охваченного войной Цхинвала 
Марк Эймс направился в грузинский 
город Гори, где в это время проис-
ходила массовая эвакуация мирных 
жителей.
Он вспоминает, что город пребывал 
в панике перед страхом, что русские 
собираются захватить всю Грузию: 
«Саакашвили впал в истерику, да 
так, что начал жевать свой галстук: 
он был уверен, что Россия вторгнет-
ся в Тбилиси и возьмет под контроль 
всю страну. А в это время западные 
журналисты в Гори были заняты по-
иском улик военных преступлений, 
совершенных российской армией. 
Они все пытались найти кассетную 
бомбу, чтобы обвинить русских в 
бесчеловечности. Ничего не нашли».
Журналист вспоминает, что когда 
поражение грузинской армии ста-
ло неизбежным, паника и ужас на 
лицах местных жителей сменились 
недоумением: «Никто не понимал, 
зачем была нужна эта война. Грузи-
ны, вообще, не любят воевать. Они 
любят произносить тосты, очаровы-
вать людей, бегать за женщинами, 
быть командирами — но воевать 
никто не хочет».
Там же, в Гори, Эймсу довелось 
встретиться с российскими офице-
рами: «Я вырос в эпоху вьетнамской 

войны, и мне знакомо чувство, ког-
да твою страну унижают. И видеть 
русских в небывалом подъеме духа, 
русских, которые, в 90-е, казалось, 
растеряли все свое былое могуще-
ство, а теперь одержали уверенную 
победу — мне, было, признаюсь, 
неприятно. Я увидел американские 
автоматы и униформу, которые моя 
страна подарила грузинской армии, 
а те их просто оставили на произвол 
судьбы и убежали — и снова испы-
тал то самое чувство унижения и 
беспомощности».

Sputnik-ossetia.ru

Журналист из Бруклина о маленьких, но свирепых убийцах и трусости грузинского президента
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Из жизни молодежной организации «Единая Алания»

Акция «Газета Победы»

День добротыАвтопробег в 
Цхинвале посвятили 
значимым датам

В честь Дня Победы советского наро-
да в Великой Отечественной войне 
(1941-1945) в Южной Осетии прошла 
акция «Газета Победы». 
В апреле, на образовательном фо-
руме МГЕР в Казани югоосетинская 
молодежная общественная органи-
зация «Единая Алания» выступила с 
инициативой перевыпустить номер 
газеты «Правда» от 9 мая 1945-го 
года и распространить ее среди насе-
ления наряду с Георгиевской ленточ-
кой. Инициативу представителей мо-
лодежи Южной Осетии поддержали 
не только представители РФ, но и все 
представители стран СНГ. На данный 
момент акция проходит как в Южной 
Осетии, так и в регионах Российской 
Федерации, в странах ближнего зару-
бежья и в Италии.
Акция стартовала с села Прис 8 мая, 
после того как представители моло-
дежной организации «Единая Ала-
ния» возложили цветы к памятнику 
павшим жителям села в Великой 
Отечественной войне. Данное село 
представители молодежи выбра-
ли не случайно. В прошлом году 

РМОО «Единая Алания», при непо-
средственной помощи тогдашнего 
Председателя Парламента Анатолия 
Ильича Бибилова построила Мемо-
риальный комплекс жителям с. Прис, 
павших смертью храбрых на фронтах 
Великой Отечественной войны. Да-
лее акция охватила город Квайса и 
все районы Республики, а уже 9 мая 
акция была продолжена на главной 
площади нашего государства во вре-
мя торжественного парада. 
Председатель РМОО «Единая Ала-
ния» Михаил Кочиев заявил, что 
акция направлена на сохранение 
подлинной истории Великой Отече-
ственной войны.
«Эта акция нашей организацией 
проводится уже третий год подряд. 
Если в первые два года было изго-
товлено по 500 экземпляров, кото-
рых не хватало всем желающим, то 
в этом году было решено распро-
странить 2000 экземпляров. Время 
показало рост популярности этой 
акции из года в год, ведь именно 
для многих наших дедов и прадедов 
эта газета стала вестником Победы. 

Именно этот номер с чувством ве-
ликой гордости, со слезами радости 
на глазах, с огромной надеждой на 
лучшее будущее читали наши деды, 
прадеды на еще не остывших от 
вчерашних боев полях сражений 
и в глубоком тылу от Берлина до 
Камчатки. Мы не должны забывать 
подвиг старших во Второй Мировой 
войне и передавать подлинную 
историю младшему поколению», 
– подчеркнул лидер молодежной 
организации.
Читая опубликованные в победном 
номере «Правды» официальные 
сообщения о капитуляции гитле-

ровской Германии и другие статьи, 
корреспонденции и информацион-
ные заметки, читатели наших дней 
смогут в некоторой степени ощутить 
тревожное дыхание эпохи, которую 
отделяют от нас семь долгих десяти-
летий.
РМОО «Единая Алания» выража-
ет благодарность за оказанную 
помощь в реализации акции Рос-
сотрудничеству в Южной Осетии, 
Министерству обороны РЮО, РПП 
«Единая Осетия» и лично Президен-
ту РЮО Анатолию Бибилову.

Пресс-служба РМОО 
«Единая Алания»

На днях представители волонтерского 
движения «Единой Алании» организовали 
День доброты, посетив ряд малоимущих 
семей Республики.
В начале состоялась встреча с семьей Мера-
ба Хетерели в с. Сер Цхинвальского района.
«Мы часто их навещаем. В прошлый раз 
РПП «Единая Осетия» подарила им два 
жилых вагона, где они сейчас живут. Это 
малообеспеченная семья, которую наша 
организация взяла под свое крыло. Стара-
емся им помогать по мере возможностей», 
– отметил помощник председателя РМОО 
«Единая Алания» Ирбег Дзагоев.
«Я доволен. Крыша больше не течет, пере-
стал бояться, что на ребенка может свалить-
ся часть потолка. Спасибо «Единой Осетии», 
и вам, молодежи», – сказал Мераб Хетерели.
Затем молодые партийцы посетили Вади-
ма Тедеева в селе Гуфта Дзауского района, 
принесли ему продукты питания и одежду. 
Активисты в прошлый раз подарили ему 
мобильный телефон, чтобы он звонил им, 
если понадобится помощь. Вадим так ни 
разу и не позвонил, наверное, гордость не 
позволяет просить помощи у молодых.
На вопрос, почему он не звонит, если что-то 
надо купить, он ответил: «У вас и без меня 
забот много. Вспомнили меня – и то хоро-
шо. Спасибо, что навещаете меня – старого, 
одинокого».
«Это – удивительный человек! Когда его 
спрашиваешь, что бы он хотел получить в 
следующий раз, скромно отвечает: «Ничего 
не надо. Все есть. Сами приезжайте». Но 
мы-то видим, что у него нет ничего, да еще 
и в местном магазине долги, которые ему 
постоянно списывают, видя его жизнь. Гово-
рит, не всегда так жил, просто жизнь не за-
далась: «упал», а встать не смог, спился че-

ловек и так пошел на дно. В дом престаре-
лых категорически не хочет, говорит, здесь, 
в доме своего отца должен жить до конца 
жизни. Так и живет себе тихий, добрый Ва-
дим или «Коко», как его здесь называют», 
– сказал И. Дзагоев.
Далее наши волонтеры поехали в с. Чеселт 
того же района, и ещё к одному одинокому 
мужчине и в поселок Ленингор, где наве-
стили две семьи. 
В заключение поездки Председатель РМОО 
«Единая Алания» Михаил Кочиев подарил 
спортивные мячи для игр в футбол, баскет-
бол и волейбол Цхинвальскому многопро-
фильному колледжу. 
Директор колледжа Лира Цховребова, 
поблагодарив представителей «Единой 
Алании», указала, что эти мячи были очень 
нужны учащимся колледжа, так как старые 
давно износились и пришли в негодность. 
Молодежная организация «Единая Алания» 
выражает слова особой благодарности Ана-
толию Бибилову за поддержку молодежных 
инициатив, по мере возможностей орга-
низация и дальше продолжит оказывать 
адресную помощь нуждающимся. 

Республиканская молодежная общественная организация 
«Единая Алания» провела в Цхинвале автопробег, посвя-
щенный Дню принятия Акта о независимости Республики 
Южная Осетия и признанию Республики Южная Осетия со 
стороны Сирийской Арабской Республики, сообщили ин-
формагентству в пресс-службе организации.
«Всего в автопробеге приняли участие больше 30 автомо-
билей, в руках участников акции были флаги России, Сирии, 
Абхазии и Южной Осетии», – сказали в пресс-службе.
По словам организатора автопробега, председателя РМОО 
«Единая Алания» Михаила Кочиева, Башар Асад – непоко-
лебимый лидер сирийского народа.
«Мы приветствуем решение руководства Сирийской Араб-
ской Республики и благодарны президенту Сирии Башару 
Асаду за мудрое решение, – отметил Кочиев. – Он и раньше 
делал высказывания в поддержку народа Южной Осетии, 
который, как и народ Сирии, подвергся внешней военной 
агрессии. Особенно приятно, что решение о признании 
Южной Осетии принял подлинный лидер, стойкий и непо-
колебимый лидер сирийского народа, который проявил 
бесстрашие перед лицом врага и остался верен своему дол-
гу, своей Родине».
Напомним, что сегодня, в День провозглашения независи-
мости РЮО Республика Южная Осетия и Сирийская Арабская 
Республика объявили о взаимном признании и установлении 
дипломатических отношений на уровне посольств.

ИА «Рес»

«Единая Алания» оказала адресную помощь малоимущим, 
малообеспеченным семьям


